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盡本分為港多做事

張鐵夫簡歷

助港人排難是責任和榮耀

●1952年出生於武漢，祖籍山東。
●1991年起在新華社香港分社工作。
●1994年移居香港。
●2003年獲南澳洲大學工商管理碩士學位。
●現任中央政府駐港聯絡辦社會工作部部長。

我期望透過全國人大層面，依法參與管理國家事務，督
促基本法全面準確實施，維護 「一國兩制、港人治港、高度
自治」 方針，參與推動國家科學立法、民主立法，支持特區
政府依法施政，保持香港長期繁榮穩定。

●積極反映港人對國家事務意見
廣泛聯繫香港社會各界人士，深入了解社情民意，聆聽

市民意見訴求，積極通過各種方式和渠道，向中央政府及內
地有關部門反映。

●增進香港與內地之間的交流合作
更好地發揮橋樑作用，全面促進香港與內地之間的經濟

、教育、科學、文化、體育等領域的交流合作，促進相互理
解，建立互信。

●全力協助港人解決涉內地問題
充分發揮熟悉內地事務優勢，積極與內地有關部門溝通

，全力協助港人解決在內地遇到的各種問題和困難，切實維
護港人合法權益。

全力協助港人解決內地問題，是張鐵夫的政
綱之一。在過去的日子裡，張鐵夫和他的團隊一
直致力協助港人解決涉及內地的問題，每年處理
市民來信3000多件，接聽來電4000多個， 「我們
做的只是萬千工作中的一件，但對她們來說卻很
可能是一輩子的事，能真正幫助他們解決問題，
既是我們的責任，也是我們的榮耀。」

年接3000來信4000來電
隨着香港與內地交往日益密切、人員往來日

趨頻繁，香港居民涉內地問題亦變得紛繁複雜，
除涉及經貿投資、房產土地、出入境等三大問題
外，亦會涉及婚姻、遺產、尋人尋物、法律救濟
等。中聯辦社會工作部的宗旨，就是服務香港社
會，搭建香港與內地溝通聯繫的橋樑。

來港廿多年，張鐵夫一直竭盡所能為兩地有
需要人士提供指引和幫助；他曾親身護送香港抗
震英雄黃福榮遺體回港，為他身上閃爍的 「施比
受更有福」精神所感動。即使在忙於拉票的選舉

期間，亦不忘協助一對失散近廿年的母女團聚。
張鐵夫說，前段時間收到來自廣東開平、身

患重病的李女士求助，指二十年前與丈夫離異，
年僅兩歲的女兒被帶到香港後了無音訊，盼望有
生之年能再與女兒重逢。經過多番轉折，張鐵夫
聯絡到區議員，發現其女兒被送往保良局，最終
讓母女團聚圓夢。

見盡別離之苦、重逢之樂，張鐵夫說，看到
母女兩人團聚時閃爍淚光的眼，自己亦感動萬分。

多年來的工作實踐，為張鐵夫在推動化解港
人在內地遇到的困難和問題積累了寶貴的經驗，
再加上他在來港定居前，在內地生活了很長一段
時間，曾在內地多個政府部門工作，對內地和香
港事務都比較熟悉，令他在推動化解有關問題時
，能從兩方面去權衡、考慮，從中尋求更為合理
有效的化解途徑。

張鐵夫表示，希望利用全國人大代表這個平
台，作為國家最高權力機關的一員，更好地反映
港人意見，拓展開展相關工作的廣度、提升深度

、增強力度，更主動地了解社情民意，有系統地
梳理、分析並提出針對性的建議，更直接地關注
和保護港人在內地的合法權益。

「一國兩制、盡我本分！」是張鐵夫的競選
口號，也是他多年來參與社工部工作、服務社會
的目標。自 1991 年來港定居，見證香港回歸祖
國懷抱，乘着國家發展的快車，成功抵禦一次又
一次金融、經濟衝擊，保持平穩發展，張鐵夫感
嘆， 「一國兩制」是前無古人的嶄新實踐，十五
年間不斷摸索，取得驕人成績，令人自豪， 「而
『盡我本分』則是我的座右銘，希望透過參選，

為香港社會、香港市民做更多的事」。
44 年的公職生涯，張鐵夫先後在內地政府

部門及香港中聯辦工作，深諳內地及香港事務，
了解雙方社會文化差異。

張鐵夫坦言，回歸前兩地交流極少，自然相
互之間的問題亦少，現在接觸多了，兩地由於制
度上、文化上等方面的差異，引起一些小矛盾，
是必然的，但不能因為這些問題而隔絕了交流，
「香港在發展過程中，需要國家的支持，香港亦

可在國家的發展中發揮積極作用」。

結合官民身份促進交流
作為社工部部長，張鐵夫被視為 「官」，但

若作為人大代表，則是 「民」，角色有所不同。
張鐵夫指出，中聯辦各部門有分工，社工部主要
聯絡基層團體，有時市民未必會主動接觸他，所
以較為被動，但人大代表，就要化被動為主動：
「人大代表不是某個工會的人大代表、也不是特

指基層的人大代表，三十六名港區人大代表，代
表着七百萬香港市民，要為他們發聲，將港人的
聲音、意見帶到更好的層面。」

至於有意見認為，中聯辦官員參選、或參加
社會事務，會出現 「西環治港」的情況，張鐵夫
指出，香港只有 「中環治港」、 「港人治港」，
中聯辦自香港回歸以來，一直按照《基本法》在
香港履行職責，在促進兩地交流、加強兩地在各
領域的合作做了大量的工作： 「這也是 『一國兩
制』成功落實的表現之一。」

從考慮參選到決定參選、展開選舉工程，只
有短短幾個月的時間，面對激烈選戰，張鐵夫馬
不停蹄，從制訂競選口號、設計宣傳單張、逐個
致電選舉會議成員爭取支持，甚至只是單張上一
張照片的選取，事事親力親為。而為參與各專業
界別的簡介會，張鐵夫每次都會做足功課，深入
了解各界別面臨的問題與挑戰，他笑說，雖然
自己是臨急抱佛腳，但在選舉的過程實在收穫
豐富。

「努力讀懂香港這本書」
張鐵夫坦言，深感自己對專業界別的了解不

多，所以趁着競選期間，走訪了衛生服務、建築
測量、律師、中醫等多個專業界別的簡介會，一
方面向專業人士介紹自己的政綱，另一方面亦聆
聽專業人士反映意見。 「參選是一個很好的學習
過程，令我不斷學習讀懂香港這本書，更好地發
揮人大代表的角色」。

參選全國人大代表，張鐵夫有三方面的承諾
，包括：一、廣泛聯繫社會各界，深入了解社情
民意聆聽市民意見訴求，積極通過各種方式及渠
道，向中央政府及內地有關部門反映；二、更好
發揮橋樑作用，全面促進香港與內地間交流合作
，促進相互了解建立互信；三、充分發揮熟悉內
地事務優勢，切實維護港人的合法權益。

張鐵夫表示，希望能夠贏得廣大香港市民的
信任和選委們的支持，透過全國人大代表的身份
，為 「一國兩制」和香港的繁榮穩定盡一份心、
出一分力。

參選承諾：
盡我本分落實「一國兩制」

44 年公職生涯
，當中有近 22 年都
是在香港度過的，

張鐵夫說： 「我很喜歡這個城市，這裡有
特別珍貴的回憶。」張鐵夫所指的，是15年
前的 7 月 1 日，見證解放軍駐港以至中英
交接的歷史性時刻， 「每一刻、每一分鐘
、每一個動作，都深深印在我的腦中」。

1997 年 7 月 1 日，鮮艷的五星紅旗徐
徐升起，香港在全球目光匯聚下回到祖國
母親的懷抱，150 年的回歸夢終於得到實
現。這一刻，身在會展的張鐵夫，激動得
淌下熱淚： 「人的記憶是很神奇的，有時
昨天、上個月發生的事情，都未必能記起
，但十五年前，在會展、在新界迎接解放

軍的現場，每一刻、每一分鐘、每一個動
作，都深深印在我的腦中。」

千元皮鞋變水鞋
說起迎接駐港解放軍，原來還有一段

趣事。張鐵夫說，當時為了迎接駐港解放
軍來港，特意花千元買了一對新皮鞋，到
新界加入歡迎的隊列， 「我當時從來未試
過買這麼貴的一對鞋，心情很興奮、激動
」。豈料當日下了大雨，張鐵夫淋得全身
濕透，皮鞋變水鞋，之後回家抽濕、曬乾
後，竟然變了型，像兩條香蕉一樣彎彎的
，完全不能再穿了。雖然千元皮鞋化為烏
有，但張鐵夫竟然沒有心痛，反而那份激
動的心情就維持了好幾天。

港區全國人大代表，是 「民」 的代
表，參與國家事務，為香港市民發聲。
港區全國人大代表候選人、中聯辦社會
工作部部長張鐵夫接受本報專訪時表示
，深感香港回歸祖國十五年來 「一國兩
制」 的落實取得驕人成績，隨着內地與
香港交流日益頻繁，冀望以四十四年內
地、香港公職經驗，結合 「官」 、 「民
」 的身份，促兩地交流，反映港人意見
，為 「一國兩制」 盡綿力。

本報記者 馮慧婷

特稿

回歸夢終實現激動淌淚

▲張鐵夫第一次參選港區人代

▲張鐵夫（右）參與紅色搖滾音樂會，與各界人士慶祝
國慶六十周年。圖左起為民建聯主席譚耀宗、時任政制
及內地事務局局長林瑞麟
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▲張鐵夫（左三）出席山東商會的活動

▲張鐵夫表示，希望能夠贏得廣大香港市民的信任和選委們的支持，透過全國人大
代表的身份，為港出力 本報記者杜漢生攝

▲香港義務工作發展局與香港電台合作，發起
「義工攜手建四川計劃」 ，參與災後重建工作
。張鐵夫（前排右一）亦有出席活動

▲推動成立工聯會內地服務中心，為在內地生活港人服務。前排左二為張鐵夫

▲張鐵夫全力協助港人解決涉內地問題，切實維護港人
的合法權益


